
交大是以理工為重的學府，但是彥土更希望各位同學也

不要忽觀人文、社會科學。自從達爾文創造優勝劣敗、弱肉

強食、物競天擇、適者生存的進化論之後，世界的道德漸趨

淪喪，人人追求功利，惟有我們中華文化的道統一脈相傳，

能夠為世界上面精神的一盞明燈，我們在現階段教育上，對

品德修養與 國父思想的教育，應該格外的重視，因為明禮

義、知廉恥，才是立身、立國的根本，也惟有思想精明、精

神奮發，才能夠在混沌詭譎的世局中，克服困難，開拓光明

的前程，達成光復國土，復興中華的大業。當然人文、社會

科學包涵非常的浩瀚，不是課堂上面所能夠獲得的，要不時

在圖書館里百多所涉獵，尤其我今天君到交大的圖書館，可

以說是非常的新式，而且是應有盡有，知識都可以到這襄面

找尋。我更希望各位同學，能夠在人際活動上面多所歷練，

充實自己，豐富個人的智慧建設，平衡個人身體的心靈，培

養廣潤胸襟與氣度。彥士今天講這段話，是專門為供各位同

學參考的，因為惟有這樣的人，才能夠成為民主社會的中堅

、國家的棟樑。

今天在參加慶祝大會之前，由郭校長跟朱常務理事，陪

若我到校區里面去君，我若了之後有一個感想，我覺得交大

的整個新技區的發展，各種建設，都是循著高低不平的天然

地勢，自然璟境可以說充分的能夠利用、能夠發揮，而且所

有的各種建設，不但是實用，尤其很藝術化，這一點我特別

要向交大的歷屆校友，以及教職員、校長跟各位同學表示敬

佩之意，我想現在這樣子的璟境之中，一定可以培養出許多

對國家、對世界人類有貢獻的人才。

最後，敬祝交大校運昌隆，各位女士、各位先生健康愉

快。
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維護傳統激勵進步

母校水來發展為議

郭 南 宏

壹、緒 一口

欣逢母投創投八十七週年校慶，特請灑廿三級校友費政務

委員之靡，於三月廿三日返校演講。同憶五十年前，他仍清晰

記得母校至少有五大傳統精神: f→與中國科技、經濟發展有不

可分離的關係。口領導中學教育，有示範作用。(三)圖書館發揮

人文科學功能，培養通才。但)學校小而學藝精，充分造就國家

高階層人才。(五)重視體育，提倡團隊精神，養成民主風度與雅

量。(講詞摘要見13頁〉

罔顧民國三十八年大陸浩諷，母校傳統精神中斷，迄民國

四十七年在臺復授，由最初一個電子研究所開始，到今天理、

工、管理三學距、十二學系、十個研究所，廿五年艱苦歷程當

中，至少完成了下列多項成說: f→引介電子計算機技術'首創

我國電棍廣播，自製電晶體、半導體、雷射，研究開發積體電

路、機器人、無人駕駛搬運車;另和交通部等建教合作，參與

安通規劃，管理運輸工程人才訓練等。從發展電子工業，進而

推展資訊工業與科學管理，密切配合國防科技及國家經濟發展
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c 仁才舉辦高中學生計算機研習營、高職暨專科電子工程科教師

暑期在職進修班(分大學、研究所課程) ，及工專、商專、最

專教師暑期計算機研討會，提高了高中學生與高職、專評背書

素質。(三)圖書館設置視聽資料設備及閱覽室，並參加新fkJ生

國圖書館館際合作，提供師生獲得充分資料。個)二十五年來大

學部畢業生約四千人，碩、博士涯的一千人，就業於交逗言?

電信局、銀行、中科院、工技院、各大學研究機構及民營企業

，分別成為工程、管理或教學研究方面中上級人才。(五)本投參

加大專體育總會主辦的競賽，都保持著水準以上，曾得到大專

乙組排球冠軍、桌球亞軍、徑賽及游泳多項冠軍。叉歷年與清

華進行梅竹錦標賽，激勵體育活動 9 發揮合作精神，五相爭取

進步。近年更將球頸活動移至新竹市民眾活動中心、體育頭

棒球場，期望能如謝副總統在今年揭幕典禮致辭所說的: r以

哀好的競賽精神、氣氛、風度，作為一個標準模式，推廣到社

會、民間成為全民運動的熱潮。」此外，像民國六十七年抗議

美匪建交，共同發表「梅竹宣言J '都代表著梅竹賽帶來的正

面價值。

理想學校的發展，應該權衡主、客觀條件，依攘國家建設

施政方針對教育之要求，佐以大學教育的相關法令。因為每一

所大學傳統、背景、師資、設備有別，其發展目標也不盡同，

為此才能形成每一學授的特色而善盡時代使命。我校在臺復梭

，一貫維護傳統，崇實篤行，君似保守，實乃擇善固執，所以

能把握時代機運，順廳科技發展趨勢，適時形成重點突破而激
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勵進步，擠身國內一流大學之林。相信今後復國建國行列當中

，端顧自由地區「交大人」和後起之秀，建立這種共識，才能

肩負承先啟後，達到繼往開來。

貳、縱 i家發展與考:面發展的重點

美、蘇太空競賽以後，科技發展白主持月具，加上近年全球

性經濟不景氣，政府會計年度被迫追減預算，因;三學技未來發

展，飯要前瞻，又要頭後，尤其需要有周詳計畫之街量與管制

制度，以免除教育浪費，達到預期成果。所幸多年在政府經費

、國科會支助、建設合作及科學技衛發展方案下，學校歡學與

研究設備日臻充賞，部份部門如半導體中心等，己可媲美外國

一流學府。故本著現有基礎，依援教學與研究並;重的原則，參

照當前經濟可能之發展及國防科技之需求，分縱深發展與橫面

發展兩項重點，扼要將學校未來之發展條列如下:

甲、橫面發展的重點:

1.培養正確價值觀:加強思想與時勢教育，主成學生愛授

、愛國與工業社會的職業道德觀念。

2.加強語文訓練:增進學生國語文表達能力是英語聽講能

力。

3.造成旺盛的運動風氣:藉參與課外活動之興趣，使全校

師生均能養成良好之運動習慣。

4.系、所、處、室業務加強配合:使不拘泥去令而忽略貫

務之進行，達到統合力量:之發揮。
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5.加強基礎科學教育。

6.適切調整科際間組合:發揮系所既有潛能，不拘泥學門

領域慣例。

7.分年增設各學院基本系所:如近年亟需設立的管理資訊

學系、化學工程學系等。

8.加強畢業生就業輔導。

9.積極擴展建教合作:協助新竹、湖口、吞山工業區，促

進工業升級。

10.針對中學辦理推廣教育:如教師在職進修、學生研習營

、通俗演講或應屆畢業生來校參觀、座談。

乙、縱深發展的重點:

1.管理學院成立運輸中心，對我國當前交通問題，作一系

列研究與規劃。

2.研究所為擴按計劃發展重心:現有研究所如應用數學、

機械工程、光電工程、控制工程、電信等博士証都關繫

工業升級與國防科技，亟需積極籌劃逐年設立。

3.分設研究小組:由各系所教師個人專長與興趣組成，各

小組協調規劃分屬不同系所之研究設備，聯合成立重點

研究實驗室，配合行政院科技會議中有關重點科技發展

之建議，以能源、材料、資訊、自動化及雷射五項為重

點研究方向，以分別成立光電研究中心、自動化研究中

心等等，並商討如何開設涉及不同系所之跨域課程以供

學生選修。
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鑫、加速高級科學人才培育方索構想

扼要的說，上述的橫面發展與縱深發展，都是以本校發展

為主體，從事廣度與深度的努力，能夠應用的人力、設備，也

都是以本授為主體，再加上各別的合作對象的人力、設備。經

費方面亦是如此，這幾乎是當前每一學校所能努力的極限。因

此為求突破，擬在不變更現有的教育體制下，妥就交大夙有基

礎的電于、資訊部份，構想結合多所研究機構以及較多的建教

合作對象，團結現有師資、人力、設備，從事科際整合方面之

研究。機構名稱暫定為「先導電子科學研究院J '其任務與基

金籌措如下:

甲、任務:

1.當前我國策略性工業尖端科技前導性研究。

2.工業界從業人員再教育。

3.協同解決工業界技街上困難問題。

4.延攬海外專才吸取新知與技術。

5.經常舉辦講習會、研討會等學術活動推廣新知與技街。

乙、籌集財源穩定之研究發展基金，且支用與添購設備，

為爭取時裁，力避沿襲政府經費之稽核程序，賦計劃

主持人運用之相當彈性。;其基金籌措方式為:

1.政府援助。

2.公營事業單位研究發展基金提成。

3.民營事業之捐助。

4.專題研究之合作費用。

5.其它。
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驛費什麼是交大的傳統精神

IE

三月廿三日於交大迅會演講摘要

郭校長一直要我來校在週會上演講，我想了很久，才決定

來向大家談談「什麼是交大的傳統精神」。各位請想想，交大

的傳統精神是服裝、髮型或什法呢?同想過去的初中三年，高

中三年，大學四年，我在交大總共唸了十年，畢業已快五十年

，應該可以想一想交大傳統精神是什麼?來向學弟、學妹們報

送經集思廣益，學校今後建築有下列三大原則:

甲、建築物顏色力求調和，屬教學與研究校舍，採用傳統

以桔紅為主色，生活方面以乳黃為主色。

乙、考慮有放節省能、頭。

丙、校舍與校舍間保持適當距離。

目前博愛蕾校區有十二甲，光復新技區有三十二甲，預計

兩三年內，將收回陸軍日新營區投地十甲，原來所作的校舍整

體規畫~ ，需酌予修改，使光復新技區以教學與研究為主體，而

推廣教育興建教合作集中在博愛舊校區。詳細的舊授之利用與

新技區之規劃，近期將委託專家辦理。

肆、當校區之利用與新技區之授 .t1]

告。

我想?交大有五大傳統精神:第一、八十士年的歷史，跟

中國科技、經濟發展有密不可分的關係。交大一八九六年創辦

~ft'~~嚕.......-.-咱..--喝-------.師叫會啥時~~年喝...--....俗，唔，﹒舟I>-冉 .....峙~

介紹一本好書

，創辦人盛宣懷先生，當時吽南洋公學，設在上海9 上海電報

扁、招商局每年負擔經費白銀十萬雨，所以交大一創校，就和

輪船、鐵路、電報這些經濟發展有關。說來很呵，一八九六年

就是中國創辦現代郵政的第一年9 同時貝爾發叭電話是一八七

六年，是交大會j校前二十年。當時，交大不隸屬於教育單位，

而屬於郵船部(現交通部) ，民國成立以後，女大屬交通部，

到了民國廿六年才移到教育部。因此，交大在豆豆四十一年隸屬

於交通部，和那持期經濟建設的重點一一交通很密切，種費

也就特別充裕。到了民國四十五年，我們慶祝式十年紀念時，

在美國的校友來電希望復校，當時政府和民間經濟非常困難，

經過交通、經濟、教育、國防四個部會，呈行政民核定，設立
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拉會起教授論文選集問世

自電信總局技描圖書館館長洪兆誠先生主編，交大祁笠、崔家蓉教授

忱儷控訂之「趙曾在教授論文選集」業於且前印刷出版。

過學長是交大的傑出控友，年逾八旬，健康逾恆。能詩善文，一手蠅

頭小惜，會花妙樁，美不可言。

遇見其夫人秦華昭女士雙雙舞起太極創來，君得人眼花攝亂，到夫紮

質。對母投熱誠愛護，新竹交大之復授，端由其民國四十五年發起創設電

研所之建議。愛國家更是令λ欽佩，率領近代工程技街討論會專家們，兩

年必返蓋一次。炎炎夏日，僕僕風塵，引以為樂。

本書係選輯趙學長生平代表性著作，藉以體認其畢生以「工程報國」

為己任之知行合一的治學方法和擇善固執的任事精神，且能切中時弊，促

進我國科技發展和盤濟建設，獻替頁多。諒經輯錄成帳，以廣流傳，而垂

永久，本刊特此謹致賀忱，並敬為推介。

一 12 一




